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ПОЛИТИКА 

 

 

Приоритетные направления 
развития отношений России  
с государствами Латинской 
Америки и Карибского бассейна 
 
Материалы  парламентских  слушаний  
 

Напомним, что в качестве инициатора и организатора заседания вы-
ступил Комитет по международным делам Государственной Думы РФ. 
Слушания вели первый заместитель Председателя Государственной Думы 
И.И.Мельников, глава Комитета по международным делам Государст-
венной Думы А.К.Пушков и первый заместитель председателя Комитета 
по экономической политике, инновационному развитию и предпринима-
тельству М.В.Емельянов. По окончании первой, основной части собрания был 
объявлен переход к прениям. В данной публикации мы предлагаем вниманию 
читателей заключительную часть сокращенной стенограммы, а также 
текст рекомендаций участников парламентских слушаний. 

 
Председатель предоставил слово Чрезвычайному и Полномочному по-

слу В.И.Морозову. 
«Долгосрочные направления сотрудничества имеют целый ряд аспек-

тов. Они уже освещались здесь в выступлениях представителей как лати-
ноамериканского дипкорпуса, так и различных отечественных организа-
ций. Исходя из личного опыта работы, я бы хотел выделить несколько сто-
рон практической деятельности и то, что мне представляется важным в це-
лом. Долгосрочное сотрудничество — это очень обширная тема, тем более, 
что оно является многосторонним, диверсифицированным, активно разви-
вается и углубляется. Есть несколько вопросов, которые должны быть в 
поле зрения как нашей исполнительной и законодательной власти, так и 
дипкорпуса ― российского в странах Латинской Америки и латиноамери-
канского в Москве.  

Первое ― это политический диалог. Он становится, так сказать, насы-
щенным. В нем принимают участие самые различные министерства, ве-
домства и законодательная власть. Но мне хотелось бы сказать, что участие 
со стороны законодателей могло бы быть шире и разнообразнее. У нас нет 
спорных вопросов в отношениях с Латинской Америкой, нас многое сбли-
жает, поэтому наш политический диалог позволяет ставить и обсуждать 
_________ 

Окончание. Начало см.: Латинская Америка, 2013, № 11, 12, 2014, № 1.  
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самые значимые вопросы. Но пока по линии законодательной власти в основ-
ном это происходит на уровне руководителей Госдумы или Совета Федерации. 
Хотелось бы более активного участия профильных комитетов, что сделало бы 
этот диалог более продуктивным. Думаю, что одна из задач и наших, и латино-
американских дипломатов через связи с законодательными органами побуждать 
свои группы дружбы активнее участвовать в диалоге.  

Второе — экономические связи. Да, тенденция позитивная, торговые и 
экономические отношения расширяются. Но слабым местом остается 
(здесь уже это прозвучало, и я полностью согласен) задача продвижения на 
латиноамериканский рынок среднего и мелкого бизнеса. Это же следует 
делать и странам Латинской Америки. Успехи есть, но очень небольшие. В 
целом это направление развивается медленно. Здесь, видимо, нужна бóль-
шая государственная и организационная поддержка. Очень тяжело прово-
дить и организовывать поездки деловых миссий, поскольку и географиче-
ская удаленность, и некоторые другие субъективные факторы, как показы-
вает практика, тоже имеют значение.  

Я согласен с мыслью, которая прозвучала в выступлении посла Доми-
никанской Республики, что у нас очень слабы межбанковские связи. Хотя 
есть соглашения, подписанные давно, но они не работают. Мы можем 
прийти с вами к соглашению о любой интересной и богатой сделке, но как 
только дело доходит до финансового механизма, все заходит в тупик. 

Межправительственные комиссии. Это ― хороший инструмент, но мы 
никак не можем найти направления сотрудничества между межправитель-
ственной комиссией и деловым миром, представленным как российскими, 
так и латиноамериканскими предпринимателями, хотя, наверное, возмож-
ности есть, и мировой опыт может нам здесь помочь. 

Следует вернуться к вопросу, который много лет ставился нашими мис-
сиями, — о создании зон свободной торговли. Раньше препятствием было 
то, что Россия не являлась членом ВТО. Сейчас мы им стали, можно снова 
поднять этот вопрос, поскольку практика самих латиноамериканских стран 
(в последние годы я работал послом в Мексике и знаю это хорошо) откры-
вает широкие возможности для торговли с различными регионами мира, в 
данном случае ― со странами Латинской Америки. 

Что можно было сказать о дополнительных резервах? Это не вопрос 
Госдумы, я понимаю, это вопрос Совета Федерации, но субъекты Россий-
ской Федерации имеют большую автономию. Многие государства Латин-
ской Америки тоже имеют федеративное устройство. Развитие отношений 
между субъектами может дать дополнительные резервы в экономическом, 
образовательном, гуманитарном, культурном плане и т.д. Россия многое 
делает для развития отношений между субъектами федераций, но нам не хвата-
ет встречных инициатив со стороны стран Латинской Америки. Я думаю, что 
задача латиноамериканских дипломатов ― побуждать свои правительства к 
более широкому развитию связей по этому направлению. 

Слабым местом в развитии наших отношений с ЛКА является, и я, че-
стно говоря, пока не вижу перспектив, участие в диалоге неправительст-
венных организаций. Здесь прозвучала мысль о том, что их нужно органи-
зовывать, финансировать. Но, к примеру, в той же Мексике в последние годы 
проводилось очень много мероприятий двустороннего или международного 
уровня, однако наши неправительственные организации практически в 
них не участвуют, хотя есть интересные темы, волнующие весь мир: и 
экология, и тема разоружения, и многое другое. Я хочу сказать, что 
институт неправительственных организаций на Латинскую Америку 
пока не работает, хотя он и есть.  
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Следующий вопрос — туризм. Он резко вырос в странах Латинской 
Америки, но я могу говорить, основываясь только на примере Мексики. 
Сейчас это где-то до 50 тыс. российских туристов в год. Это много, и этим 
туристам нужна помощь. Несколько лет назад начал функционировать институт 
почетных консулов. Может быть, он и работает, но, как мне кажется, пробуксо-
вывает, там не хватает поддержки на местах. Если российская сторона довольно 
быстро решает вопрос о кандидатах, то в странах Латинской Америки есть це-
лый ряд преград, в том числе законодательных». 

 Далее выступил Временный поверенный в делах Федеративной 
Республики Бразилия в Российской Федерации Мигель Грисбак де 
Перейра Франко. 

«Я хотел бы вкратце остановиться на некоторых аспектах участия Бра-
зилии в группе BRICS. По прогнозам некоторых исследователей, к 2035 г. 
наш ВВП превысит совокупный ВВП «большой семерки». В настоящее 
время на долю экономик стран «пятерки» уже приходится четверть миро-
вого ВВП, что выражается приблизительно в сумме 19 трлн долл. по пари-
тету покупательной способности. На долю BRICS приходится более 4 трлн 
долл. международных валютных резервов или около трети от их общеми-
рового объема. Бразилия, убежденная в том, что группа уже сейчас представ-
ляет собой эффективный механизм координации и сотрудничества, ориентиро-
ванный на соблюдение интересов развивающихся стран, придает большое зна-
чение своему участию в деятельности этого объединения и высоко ценит отно-
шения с Россией, которые также выстраиваются в рамках BRICS. 

Что касается торговых связей, то за последние десять лет общий торго-
вый оборот между Бразилией и четырьмя ее партнерами увеличился более, 
чем в девять раз: с 10 млрд долл. в 2003 г. до почти 95 млрд долл. по итогам 
2012 г. Например, за тот же период торговый обмен между Бразилией и 
Россией вырос в три раза — с 2 млрд долл. в 2003 г. до 6 млрд долл. в 2012 г. 
Мы много делаем для того, чтобы объем двухстороннего торгового оборо-
та в ближайшее время вышел на уровень 10 млрд долл. Как подчеркивается 
в Концепции участия Российской Федерации в BRICS, утвержденной пре-
зидентом В.Путиным в марте 2013 г., объединение можно рассматривать 
как эффективный инструмент координации, в рамках которого проходят 
ежегодные саммиты глав государств и правительств, действуют другие струк-
туры координации и сотрудничества, включая регулярные встречи министров 
иностранных дел, министров финансов и здравоохранения, совещания прези-
дентов центральных банков, встречи руководителей банков развития, а также 
проводятся различные культурные и образовательные мероприятия. 

Сознавая необходимость реформирования мировых структур финансо-
вого управления, группа BRICS призывает к пересмотру системы распре-
деления квот в Международном валютном фонде и Всемирном банке. Они 
также выступают за введение новых форм кредитования для оказания по-
мощи экономикам развивающихся государств, которые испытывают опре-
деленные финансовые трудности. 

Основываясь на декларациях, принятых на пяти последних саммитах BRICS, 
можно сказать, что страны группы занимают схожие позиции по самым важ-
ным вопросам международной повестки, включая реформирование структур 
управления, в частности, международной и финансовой архитектуры, повыше-
ние роли «Группы двадцати», осуждение мер экономического протекционизма, 
отстаивание роли Совета Безопасности ООН как единственной правовой плат-
формы для противостояния глобальным вызовам и обеспечения мира и безо-
пасности, соблюдения принципов невмешательства во внутренние дела, реали-
зации концепции устойчивого развития и др. 
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Что касается сотрудничества с другими развивающимися странами, то 
грядущее создание Банка развития BRICS с капиталом в 50 млрд долл., 
ставшее одним из ключевых пунктов повестки дня пятого саммита этой 
организации, будет способствовать финансированию проектов, реализуе-
мых в областях инфраструктуры устойчивого развития как в самих странах 
BRICS, так и в других государствах. 

Еще одним важным результатом работы пятого саммита стало учрежде-
ние международного валютного резерва в размере 100 млрд долл., который 
сможет оказать существенную помощь развивающимся государствам по 
преодолению рисков волатильности курсов таких традиционных валют, 
как доллар и евро.  

Подводя итог, хочу присоединиться к другим ораторам и выразить на-
дежду на то, что хорошая традиция, заложенная сегодня в стенах Государ-
ственной Думы, будет продолжена, и все это послужит дальнейшему укре-
плению нашего плодотворного сотрудничества и взаимодействия». 

Предоставляя слово Временному поверенному в делах Боливарийской 
Республики Венесуэла Хоглису Хесусу Мартинесу Нуньесу, председа-
тель подчеркнул, что Венесуэла председательствует в объединении «Боли-
варийский альянс для народов нашей Америки» (Alianza Bolivariana para 
los Pueblos de Nuestra América, ALBA). 

«Создание этого интеграционного объединения было провозглашено в 
2004 г. совместным заявлением Фиделя Кастро и Уго Чавеса. В эту органи-
зацию входят восемь государств. Ее основным принципом является со-
трудничество на благо наших народов без стремления к достижению частной 
выгоды. И сегодня мы уже видим конкретные результаты в области здраво-
охранения, образования, экономики.  

Учитывая мировой экономический кризис, ALBA разработала механиз-
мы, соответствующие новой региональной ситуации. У нас есть банк 
ALBA и свои ресурсы для финансирования проектов альянса. Мы также 
создали виртуальную валюту («сукре» — единая система региональных 
взаиморасчетов), что позволяет нам ослабить зависимость от доллара. И в 
2012 г. с ее помощью было проведено сделок на 2 млрд долл. Эта валюта 
все активнее используется в наших экономических отношениях.  

ALBA создала собственные предприятия в продовольственной, энергетиче-
ской и других сферах производства, что является новым серьезным этапом эко-
номических отношений. Данные предприятия называются «граннациональ-
ные», что противопоставляется концепту «межнациональные». В целях более 
плодотворного развития государств ― участников блока ALBA задействует 
потенциал, ресурсы и экспертов каждой страны-члена.  

Организация энергетического сотрудничества «Petrocaribe», основанная 
в 2005 г., солидарна с принципами ALBA и сейчас включает в себя 18 го-
сударств Латинской Америки и Карибского бассейна.  

Необходимо отметить, что 15 лет назад Венесуэла не продавала ни кап-
ли нефти своим соседям из-за союза с Соединенными Штатами. Но сейчас 
мы удовлетворяем 40% энергетического спроса в Карибском бассейне, по-
ставляем в эти страны 102 тыс. баррелей нефти, ослабляя их зависимость 
от транснациональных корпораций. С участием «Petrocaribe» были созданы 
смешанные энергетические предприятия в разных государствах, которые 
сейчас предоставляют нам возможность использовать их энергетические 
ресурсы на благо развития этих стран. Мы реализуем проекты и в области 
возобновляемых источников энергии, что позволяет нам полностью задей-
ствовать потенциал наших государств. Это ― ключевая задача ALBA и 
«Petrocaribe». На встрече в верхах «Petrocaribe» в память о нашем президенте 
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У.Чавесе говорилось о том, как развивается это объединение, какие конкретные 
результаты были достигнуты. Мы финансируем нефтяную инфраструктуру 
братских стран, например, Куба платит нам за нефть не деньгами, а услугами в 
области образования и т.д.  

Мы видим, что Россия как энергетическая держава очень активно продвига-
ется вперед. И именно здесь, в России, мы хотели рассказать о том, что такое 
«Petrocaribe», что такое ALBA, какой у нас энергетический потенциал. 

У нас есть огромный фонд, из которого мы финансируем различные 
проекты в области медицины, продовольствия, снабжения питьевой водой 
и т.д. Мы можем это делать и делаем. И все это — благодаря величию на-
шего команданте Чавеса, благодаря его видению. Он сделал невозмож-   
ное — интегрировал нас в новые пространства для сотрудничества.  

Мы избежали неолиберализма, который привел к очень высокому уров-
ню бедности в наших странах. И мы хотели избежать ситуации неоколо-
ниализма, зависимости от США. И мы это сделали благодаря созданию 
ALBA. Наши интересы не сталкиваются, поскольку мы дополняем друг 
друга и солидарны друг с другом. И мы хотели бы, чтобы эта информация 
дошла до наших друзей из Государственной Думы, до всех участников 
этих слушаний. ALBA и «Petrocaribe» — это часть того богатства, тех но-
вых подходов, которые наметились в нашем регионе, тех, что позволят 
превратить Латинскую Америку в новый центр многополярного мира». 

Заведующий кафедрой макроэкономического регулирования и планиро-
вания экономического факультета РУДН Ю.Н.Мосейкин сказал. 

«Я представляю Российский университет дружбы народов. Это уни-
кальное учебное заведение. Треть учащихся — это иностранные студенты.  

Вы слышали сегодня, что у нас есть два университета, которые счита-
ются национальным достоянием. Я бы хотел предложить, чтобы наш уни-
верситет тоже был  включен в этот список, хотя мы и относительно моло-
дое учебное заведение. Аргументы: 70 с лишним тысяч выпускников уни-
верситета живут и работают во всех уголках земного шара; среди них — 
президенты, премьер-министры. Мне неудобно просить поднять руку тех 
представителей дипломатического корпуса, кто является выпускниками 
нашего университета, но я вижу здесь несколько послов и членов дипкор-
пуса, окончивших наш вуз. Это ли не вклад РУДН в развитие сотрудниче-
ства с Латинской Америкой?   

Ежегодно мы принимаем порядка 1300 иностранных студентов.  Наш 
международный отдел ведет работу по набору, используя свои связи с вы-
пускниками и контакты с другими вузами. С прошлого года ситуация из-
менилась. До 2012 г. мы самостоятельно набирали желающих учиться в 
нашем университете, формировали их личные дела, обсуждали на своей 
комиссии и после этого посылали документы в министерство образования 
РФ. Теперь все желающие обучаться в РУДН должны направлять свои до-
кументы в министерство образования, которое рассматривает эти докумен-
ты и дает свое согласие или несогласие. После чего министерство инфор-
мирует наш университет. То есть бюрократическая цепочка существенно 
удлинилась. Мы не можем действовать оперативно. Наша квота теперь со-
ставляет лишь 50 человек. Поэтому мы активно поддерживаем все те предло-
жения, которые прозвучали в отношении сотрудничества в области образова-
ния. Это ― и компенсация студентам за проезд, и страховки, и т.д. Но еще не-
обходимо дать университетам, имеющим богатый опыт набора студентов, пра-
во самостоятельно решать вопросы подготовки документов». 

Далее выступил А.В.Шестопал, председатель совета американского 
центра МГИМО(У) МИД России, заведующий кафедрой.  
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«Два предложения по проекту рекомендаций. Одно из них связано с ре-
комендацией Министерству иностранных дел Российской Федерации. Там 
есть очень хороший заключительный пункт: предложение об увеличении 
предельной штатной численности сотрудников МИД России с целью укре-
пления кадрового дипломатического состава, работающего на латиноаме-
риканском направлении. Но, очевидно, для укрепления этого дипломатиче-
ского состава надо готовить новое поколение. И я предлагаю усилить под-
готовку специалистов по Латинокарибской Америке в рамках дипломати-
ческой академии МГИМО МИД РФ. Это первое.  

Второе связанно с первым. Дело в том, что подготовка нового поколе-
ния специалистов и не только дипломатов, но и всех латиноамериканистов 
тесно связана с сотрудничеством между высшими учебными заведениями 
и Институтом Латинской Америки Российской академии наук. В этом и 
заключаются рекомендации Федеральному Собранию Российской Федерации: 
обратить внимание на целесообразность выделения необходимых финансовых 
средств для сохранения научного потенциала и расширения сотрудничества 
ИЛА РАН с научными организациями и государствами региона.  

Хотелось бы, чтобы наряду с институтом здесь был бы упомянут и жур-
нал «Латинская Америка», учредителем которого является ИЛА РАН и ко-
торый имеет очень большое значение как для сообщества латиноамерика-
нистов, так и для обеспечения нашего представительства в странах Латин-
ской Америки. Очень важно, по возможности, проконтролировать испол-
нение этого пожелания». 

Председатель предоставил слово главному редактору журнала «Латин-
ская Америка» В.Е.Травкину.  

«Я, естественно, поддерживаю то, что сказал А.В.Шестопал относи-
тельно того, что не надо забывать и про основной печатный орган отечест-
венных латиноамериканистов — журнал «Латинская Америка». Если Ин-
ститут Латинской Америки является средоточием научных кадров, рабо-
тающих уже 50 лет, и они влияют на изучение столь близкой и нужной нам 
(как здесь совершенно справедливо прозвучало) Латинской Америки, то 
журнал, помимо всего прочего, является еще и центром притяжения отече-
ственных латиноамериканистов, работающих в провинции.  

Есть целый ряд университетских центров, где занимаются Латинской 
Америкой. Это не только Москва. Это и Сибирь, и Санкт-Петербург, и 
Центральная Россия. И, безусловно, журнал должен выпускаться на высо-
ком уровне, иметь хорошее материальное обеспечение, у сотрудников 
должны быть достойные зарплаты. И было бы неплохо, если бы в рекомен-
дациях эта мысль прозвучала более конкретно, скажем, установить зарпла-
ты сотрудникам журнала «Латинская Америка» на уровне средней по Мо-
скве. Сейчас наши оклады не составляют и половины этой суммы. Посчи-
тайте, что это значит... Как в таких условиях мы можем набрать редакто-
ров, платить гонорары авторам и т.д.?  

И еще одно. Последние печальные события, связанные с болезнью и 
кончиной Уго Чавеса, великого латиноамериканца, человека, каких приро-
да рождает в лучшем случае раз в столетие. Было очень интересно наблю-
дать, как наша пресса освещала это. Освещали с точки зрения подачи вовсе 
не пролатиноамериканской, а с точки зрения западных информационных 
агентств... Если мы хотим, чтобы к нам хорошо относились в Латинской 
Америке, мы должны думать о том, что о ней пишем, что говорим, что по-
казываем в наших средствах массовой информации. 

Я понимаю, что Дума не контролирует средства массовой информации, 
что мы живем в свободной стране, но в Думе представлены разные поли-
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тические партии, которые имеют влияние на СМИ. Было бы неплохо, что-
бы партийное влияние наших парламентариев использовалось с тем, чтобы 
образ Латинской Америки не носил анекдотически-негативный характер, а 
способствовал бы улучшению отношений России с этим огромным регио-
ном. Тогда мы сможем рассчитывать на то, что и о нас будут писать более 
правдивые и более приличные вещи, если, конечно, мы все хорошо устро-
им у себя дома». 

Последним выступил Янус Константинович Тот. «Я занимаюсь во-
просами инвестиций в сфере туризма и смежных отраслей в братские стра-
ны, т.е. в те, с которыми мы исторически дружим. Это, в первую очередь, 
государства Латинской Америки, в частности Куба. 

Хотел бы обратить внимание вот на что. Мы все время говорим о Ла-
тинской Америке и Карибском бассейне, но словосочетание «Карибский 
бассейн» мы употребляем как эвфемизм. Малые развивающиеся государ-
ства Карибского бассейна обязательно должны быть охвачены нашей 
внешней политикой. А у нас не со всеми из них есть прямые двусто-
ронние отношения. Мне представляется, что нам следует уделять вни-
мание и малым государствам, у которых зачастую весьма серьезные 
проблем. Но с другой стороны, масштаб этих проблем вполне позволя-
ет нам их решать, не прибегая к сложным механизмам». 

 
В заключительном слове председатель заседания М.В.Емельянов сказал:  
«Я думаю, что мероприятие прошло успешно, разговор был интересным 

и содержательным. Поверьте моему большому опыту, далеко не все парла-
ментские слушания заканчиваются вот так.  

По итогам мы должны принять рекомендации. Здесь присутствуют де-
путаты Госдумы. Принципиальных возражений против того, чтобы взять за 
основу текст, нет. Составом президиума мы доработаем его с учетом всех 
ваших интересных и ценных предложений. Стенограмма велась, все пред-
ложения записаны. И среди них были очень интересные. Я напомню, что и 
Олег Николаевич Смолин, и Петр Михайлович Фрадков, и Владимир Ми-
хайлович Давыдов выдвигали очень интересные предложения, не говоря 
уже о представителях министерства иностранных дел и министерства эко-
номической политики. Все эти предложения не противоречат концепции 
рекомендаций и видению российской внешней политики по отношению к 
латиноамериканскому региону.  

Главная цель наших слушаний — проинвентаризировать проблемы, ко-
торые существуют в отношениях с латиноамериканскими странами, и на-
метить пути реализации имеющегося потенциала. На основе наших реко-
мендаций мы предпримем определенные шаги, и очень надеюсь, что для 
большинства из вас эта встреча не последняя. Мы будем целенаправленно 
работать по отдельным направлениям и в экономике, и в гуманитарной 
сфере, и в туризме, и в сфере образования для того, чтобы наполнить со-
держанием те верные направления, которые сегодня указаны». 

 
УЧАСТНИКИ  ПАРЛАМЕНТСКИХ  СЛУШАНИЙ  ПРЕДЛОЖИЛИ: 

 
Федеральному Собранию Российской Федерации: 

 
— в интересах расширения и повышения уровня межпарламентского 

взаимодействия с государствами ЛКА проработать вопрос о целесообраз-
ности создания Российско-латиноамериканской парламентской ассамблеи 
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как механизма диалога и сотрудничества по широкому спектру вопросов 
международной и двусторонней повестки дня; 

— рассмотреть возможность проведения в России или в одном из государств 
ЛКА межпарламентского форума на тему: «Совершенствование  законодатель-
ной базы развития российско-латиноамериканских отношений в XXI веке»; 

— рассмотреть вопрос о возможных формах сотрудничества с регио-
нальными парламентами, в том числе о целесообразности подготовки и 
подписания соглашения о сотрудничестве между Государственной Думой 
Федерального Собрания Российской Федерации и Парламентом Mercosur 
(Южноамериканского общего рынка); 

— предпринять практические шаги по налаживанию контактов и прак-
тического взаимодействия с Андским парламентом, Центральноамерикан-
ским парламентом и Латиноамериканским парламентом; 

— определить наиболее эффективные пути реализации Соглашения о со-
трудничестве между Межпарламентской ассамблеей государств СНГ и Латино-
американским парламентом, подписанного в Сан-Паулу 2 апреля   2004 г.; 

— в ходе контактов с парламентариями Эквадора, Чили, Перу, Бразилии 
проводить линию на ускорение внутригосударственных процедур для 
вступления в силу подписанных и подготовленных к подписанию двусто-
ронних соглашений о сотрудничестве Государственной Думы Федерально-
го Собрания Российской Федерации с парламентами этих государств; 

— продолжить обмены опытом с парламентами латиноамериканских 
государств в сфере законотворческой деятельности, практики разработки и 
принятия законодательных актов, касающихся наиболее значимых направ-
лений социально-экономического развития стран и обществ; 

— оказывать содействие, в том числе в рамках парламентской диплома-
тии, в расширении прямых торгово-экономических и культурно-гума-
нитарных связей между субъектами Российской Федерации и регионами 
государств ЛКА; 

— продолжить работу по совершенствованию международно-дого-
ворной базы экономического сотрудничества с государствами ЛКА, в том 
числе, по защите прав на эксплуатацию водных биологических ресурсов в 
перспективных промысловых районах региона; 

— при рассмотрении проекта федерального бюджета на 2014 г. и на 
плановый период 2015 и 2016 гг. в интересах расширения торгово-
экономического сотрудничества Российской Федерации с государствами 
ЛКА с учетом имеющегося и прогнозируемого портфеля проектов ОАО 
«Российское агентство по страхованию экспортных кредитов и инвести-
ций» по страховой поддержке российского высокотехнологичного экспор-
та в данный регион рекомендовать принять положительное решение в от-
ношении предоставления ОАО «Российское агентство по страхованию 
экспортных кредитов и инвестиций» государственных гарантий по обяза-
тельствам Агентства в размере 500 млрд рублей; 

— активизировать деятельность депутатских групп по связям с парла-
ментами государств ЛКА, перевести контакты с латиноамериканскими 
партнерами на регулярную плановую основу как путем обменов делега-
циями, взаимодействия на площадках международных парламентских ор-
ганизаций, так и через поддержание связей по электронным каналам, в том 
числе путем организации видеоконференций и других форм электронной 
коммуникации, рекомендовать федеральным органам исполнительной вла-
сти более активно привлекать депутатов Государственной Думы к работе 
соответствующих межправительственных и межведомственных комиссий; 
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— в целях координации деятельности в рамках парламентской дипломатии 
и расширения правовой основы сотрудничества между Российской Федерацией 
и государствами ЛКА проработать предложение о создании в Государственной 
Думе Федерального Собрания Российской Федерации Межфракционной рабо-
чей группы по сотрудничеству с государствами ЛКА; 

— рассмотреть возможность  проведения в 2014 г. «Года стран Латинской 
Америки» в Государственной Думе Российской Федерации как фактор укреп-
ления взаимодействия и углубления межпарламентского сотрудничества; 

— рассмотреть вопрос об отмене Декрета ВЦИК РСФСР от 15 декабря 
1921 г. о лишении российского гражданства большой группы соотечест-
венников, часть потомков которых в настоящее время проживают в госу-
дарствах Латинской Америки; 

— при рассмотрении вопросов бюджетного финансирования учреждений 
Российской академии наук обратить особое внимание на целесообразность вы-
деления необходимых финансовых средств для сохранения научного потенциа-
ла и расширения сотрудничества Российской академии наук (включая Институт 
Латинской Америки РАН) с научными организациями государств ЛКА;  

— в рамках парламентской дипломатии предусмотреть меры по под-
держке на межпарламентском уровне позиций Организации по управлению 
рыболовством в Южной части Тихого океана по недопущению отхода ряда 
стран от принципов устойчивого рыболовства, сохранения и рационально-
го  использования водных биологических ресурсов; 

— проинформировать об итогах настоящих парламентских слушаний  
Президента Российской Федерации, Правительство Российской Федера-
ции, Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации, 
Общественную палату Российской Федерации. 

 
Министерству иностранных дел Российской Федерации: 

 
— принимая во внимание растущую роль этого региона в мировых делах, 

его становления в качестве одной из опор современного многополярного мира, 
укреплять стратегическое сотрудничество с Бразилией, в том числе в рамках 
BRICS, а также партнерские отношения с Аргентиной, Венесуэлой, Кубой, Ни-
карагуа, другими государствами ЛАКБ с целью расширения политического со-
трудничества в международных делах, продвижения торгово-экономической, 
инвестиционной, инновационной кооперации и развития культурно-гумани-
тарных связей, в том числе более активно используя потенциал российско-
латиноамериканского парламентского взаимодействия; 

— в рамках поддержки усилий по консолидации связей с латиноамерикан-
скими государствами на международных и региональных форумах, сотрудни-
чества с многосторонними объединениями Латинской Америки и Карибского 
бассейна, в частности с Mercosur, Unasur (Союзом южноамериканских наций) и 
CELAC (Сообществом латиноамериканских и карибских государств), способст-
вовать расширению межпарламентского взаимодействия с регионом в много-
стороннем формате; 

— продолжить диалог с латиноамериканскими государствами по вопро-
сам противодействия новым вызовам глобальной безопасности, междуна-
родному терроризму, оргпреступности и наркотрафику, киберугрозе, а 
также укрепления соответствующей двусторонней и международно-
правовой базы сотрудничества на этих направлениях;  

— более широко использовать ресурс парламентской дипломатии в разви-
тии торгово-экономического сотрудничества с государствами ЛКА, в том числе 
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в оказании политической поддержки крупных совместных проектов, продвиже-
нии законодательных инициатив по активизации работы в данной сфере; 

— совместно с заинтересованными ведомствами проработать возмож-
ности обеспечения паспортных процедур для соотечественников, постоян-
но проживающих в государствах Латинской Америки в удаленности от 
консульских пунктов Российской Федерации; 

— внести в Правительство Российской Федерации предложения об уве-
личении предельной штатной численности сотрудников МИД России с це-
лью укрепления кадрового дипломатического состава, работающего на ла-
тиноамериканском направлении. 

 
Министерству экономического развития Российской Федерации: 

 
— активизировать работу по линии государственно-частного партнер-

ства, используя, в частности, потенциал некоммерческого партнерства 
«Национальный Комитет содействия экономическому сотрудничеству со 
странами Латинской Америки» (НК СЭСЛА), с целью стимулирования ин-
тереса отечественных деловых кругов к латиноамериканскому региону, 
более широко привлекать представителей деловых кругов, включая сред-
ний и малый бизнес, к работе заседаний комиссий высокого уровня и меж-
правительственных комиссий с государствами ЛКА; 

— активно использовать площадку ВТО для координации инициатив 
России и латиноамериканских стран по актуальным вопросам поддержки 
эффективности функционирования многосторонней торговой системы; 

— с учетом членства России в ВТО и создания Таможенного сою-
за/Единого экономического пространства России, Белоруссии и Казахстана 
продолжить проработку с компетентными российскими ведомствами целе-
сообразности и возможности заключения соглашений о свободной торгов-
ле с государствами ЛКА, в первую очередь с Чили, Перу, Колумбией, Мек-
сикой, государствами Mercosur; 

— проработать вопрос о вступлении Российской Федерации в Межаме-
риканский банк развития для обеспечения более эффективного и равно-
правного участия российского бизнеса в масштабных экономических про-
ектах, осуществляемых в государствах ЛКА;  

— способствовать совместно с Торгово-промышленной палатой Российской 
Федерации  и Российским союзом промышленников и предпринимателей, а 
также НК СЭСЛА расширению презентативной деятельности российских ком-
паний, предусмотрев возможность введения  льготных тарифов и преференций 
(в том числе таможенных, в первую очередь для натурных образцов высокотех-
нологической продукции)  для их участия в крупнейших международных вы-
ставках региона.  

 
Министерству промышленности и торговли Российской Федерации:  

 
— предусмотреть включение не менее двух международных выставок в 

государствах ЛКА в ежегодные перечни зарубежных выставочно-ярма-
рочных мероприятий, российское участие в которых реализуется с частич-
ным государственным финансированием; 

— при планировании и проведении выставочной,  иной презентационной 
деятельности, в странах Латинской Америки и Карибского бассейна уделять 
равное  внимание гуманитарной сфере (науке, образованию, искусству, архи-
тектуре) наряду с существующими отраслевыми приоритетам.  
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Министерству финансов Российской Федерации:  
 
— изучить возможности совершенствования механизмов кредитования 

поставок отечественной продукции на рынки государств ЛКА; 
— расширить за счет увеличения числа государств ЛКА перечень стран, 

экспорту промышленной продукции в которые оказывается государствен-
ная гарантийная поддержка с учетом предельных ежегодных объемов га-
рантирования; рассмотреть возможность организации финансирования 
проектов высокотехнологичных компаний  и улучшения их условий со 
сроками до 18—20 лет, активно практикующимися другими странами, дей-
ствующими в регионе; 

— сделать работу по реструктуризации долга некоторым странам региона 
открытой для комплексного подхода, направленного на получение соответст-
вующих преференций со стороны стран-должников в интересах долгосрочных 
инфраструктурных проектов, в части покрытия местной части; 

— поддержать инициативы МИД России об увеличении предельной 
штатной численности сотрудников с целью укрепления кадрового дипло-
матического состава, работающего на латиноамериканском направлении. 

 
Министерству образования и науки Российской Федерации: 

 
— во взаимодействии с заинтересованными российскими министерст-

вами и ведомствами проработать вопрос и внести в Правительство Россий-
ской Федерации предложения о компенсации студентам из государств 
ЛКА, направляемым в соответствии с планами приема иностранных граж-
дан и соотечественников, проживающих за рубежом, на обучение в феде-
ральные государственные образовательные учреждения, расходов по про-
езду в Россию и обратно и приобретению медицинской страховки за счет 
средств федерального бюджета Российской Федерации; 

— активизировать работу по заключению с государствами ЛКА двусто-
ронних соглашений о взаимном признании документов об образовании и 
научных степеней; 

— изучить и систематизировать позитивный опыт Центра научно-техни-
ческого инновационного сотрудничества с ибероамериканскими странами с 
целью систематизации проблем межвузовских связей и дальнейшей активиза-
ции сотрудничества по взаимодействию с другими министерствами и ведомст-
вами. Рассмотреть возможности бюджетной поддержки уникального системно-
го опыта по развитию двустороннего сотрудничества; 

— разработать программу академических обменов вузов РФ и госу-
дарств Латинской Америки и Карибского бассейна в сфере искусства и ар-
хитектуры, содействовать развитию академической  мобильности; 

— рассмотреть идеи создания совместных венчурных фондов для раз-
работки современных наукоемких технологий (инноваций); 

— расширить изучение испанского языка в российских школах пропор-
ционально усилению его влияния в мире. 

  
Министерству культуры Российской Федерации, Федеральному агент-
ству по делам СНГ, соотечественников, проживающих за рубежом, и 
по международному гуманитарному сотрудничеству: 

 
— в интересах активного продвижения в государствах ЛКА русского 

языка и культуры разработать проекты сотрудничества в данной сфере, 
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предусмотрев их финансирование, в т.ч. из средств федерального бюджета 
Российской Федерации;  

— продолжить работу по открытию в государствах ЛКА Российских 
центров науки и культуры, созданию для этого соответствующей договор-
но-правовой базы; 

— во взаимодействии с Министерством финансов Российской Федера-
ции и Министерством экономического развития Российской Федерации 
оказывать более эффективную финансовую и организационную поддержку 
деятельности некоммерческих организаций в области культурно-гума-
нитарных связей с государствами ЛКА; 

— во взаимодействии с Министерством связи и массовых коммуникаций 
Российской Федерации проработать возможность создания условий, матери-
ально-технической, экономической основы и модели телевизионного вещания 
канала «Культура» и Общественного телевидения  на регион ЛКА; 

— организовать совместно с Российской академией архитектуры и 
строительных наук регулярное проведение в странах Латинской Америки и 
Карибского бассейна, начиная с 2014 г., выставок по тематике «Историко-
культурное наследие России» и современной архитектуры; 

— разработать программу издания серий книг по истории искусства и 
архитектуры России для стран Латинской Америки и Карибского бассейна. 

 
Федеральному агентству по техническому регулированию и метрологии: 

 
— инициировать заключение соглашения о сотрудничестве между Межгосу-

дарственным советом по стандартизации, метрологии и сертификации стран — 
участников СНГ и Панамериканской организацией по стандартизации; 

— Всероссийской организации качества (ВОК) рассмотреть вопрос об уста-
новлении контактов с общественными организациями по качеству ведущих 
стран Латинской Америки (Бразилия, Аргентина, Мексика, Чили и др.). 

 
Общественной палате Российской Федерации: 

 
— во взаимодействии с МИД России, профильными парламентскими 

комитетами и комиссиями, академическими и образовательными учрежде-
ниями Российской Федерации и государств региона рассмотреть вопрос об 
интенсификации контактов и сотрудничества со странами ЛКА в рамках 
народной (общественной) дипломатии в целях дальнейшего укрепления 
традиционных добрососедских отношений, развития гражданского обще-
ства, атмосферы дружбы и взаимопонимания.  

 
Российской академии наук:  

 
— государственным академиям России усилить сотрудничество в науч-

ной сфере со странами ЛКА. РАН проанализировать, разработать и дать 
предложения по развитию двусторонних научных связей в наиболее перс-
пективных сферах деятельности. 

 
 


